



Keyla Samayoa Pérez.

Sergio Jiménez Ruiz.

Medicinas locales en los Altos de Chiapas

Interculturalidad y salud II

Grado: 2

Grupo: A

MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS.

INTERCULTURALIDAD
Y SALUD II

En el San Cristóbal contemporáneo existe una demanda de atención médica por parte de un sector de la población, tanto local como foránea, que requiere médicos con una orientación holística y naturalista. Al mismo tiempo, después de décadas de marginación, los médicos locales de la región se encuentran insertos en luchas por la legitimación y reconocimiento de sus saberes por parte de las instituciones cosmopolitas. La medicina herbolaria es solamente una de varias formas locales de conocimiento médico y en general no es el conocimiento más importante para la mayor parte de las poblaciones auto y hetero - definidas como indígenas. Sin embargo un grupo de médicos indígenas constituido desde el inicio de la década de 1890 en la región alcanzó al final del siglo XX, a construir un discurso hegemónico acerca de la imagen pública de la "medicina indígena" convirtiéndose en la autoridad para determinar la autenticidad de los reclamos por reconocimiento de otros médicos locales. Las relaciones entre las medicinas locales y la cosmopolita han sido muy complejas desde su inicio y se han mantenido con un alto nivel de complejidad hasta el presente.

Aunque el conocimiento médico herbolario ha sido desde siempre parte del arsenal médico local, los distintos médicos locales del país en general de los Altos de Chiapas en particular los médicos locales en sus prácticas han subordinado el uso de plantas a los aspectos rituales y transnaturales. Sin embargo desde, la medicina cosmopolita, basado en su firme fe en la racionalidad, la tecnología y las

INTERCULTURALIDAD Y SALUD II

relaciones instrumentales con la naturaleza, se ha contemplado la posibilidad de rescatar el conocimiento empírico de las poblaciones indígenas.

La globalización cultural, entendida como la convergencia y divergencia de fenómenos homogeneizantes y heterogeneizantes, nos obliga a dudar de la posibilidad de que existan procesos sociales o culturales puramente locales. En entrevistas con médicos locales de San Cristóbal de las Casas, Tenejapa y Comitán de Domínguez se hace hincapié también en el origen sobrenatural de los conocimientos de ellos y de muchas enfermedades. Sus conocimientos y prácticas se originan en sueños y enfermedades que anuncian el llamado a la práctica médica, afirman que su aprendizaje de tratamientos se realizan a través de los sueños, en su práctica del tratamiento de los enfermos mantiene la primacía los rezos e invocaciones y la medicina herbolaria sigue subordinada a la dimensión trasnatural. Los médicos locales excluidos del grupo utilizan plantas como sintomáticos más que como el eje del tratamiento, es decir, según sus rezos son los que ayudan a curar al paciente, de modo que las plantas y sustancias que se usan adicionalmente solo tienen el propósito de aliviar molestias. Más aún con frecuencia las plantas útiles adquieren su potencia gracias a las invocaciones y los rezos de los médicos locales. En su sistema de conocimientos las plantas no poseen poderes intrínsecos, sino solamente los que le confiere el trato que los médicos locales reconocen que la medicina cosmopolita posee poderes terapéuticos de los que carece

INTERCULTURALIDAD Y SALUD II

la medicina local, cuando se enferman, ellos mismos acuden a las clínicas de medicina cosmopolita para así reforzar sus rezos y curaciones.

La comunidad herbal de los altos de Chiapas. Se han dado diversas transformaciones que han sido necesarias para garantizar la estabilidad de los médicos locales de la organización y para legitimar sus prácticas y conocimientos. Dichas transformaciones encuentran su origen en las estructuras mismas y en la cosmovisión cultural cosmopolita. Modernidades alternativas en Chiapas.

La modernidad como la dimensión cultural que ha acompañado a la consolidación de formas económicas capitalistas. De la misma forma el capitalismo se ha extendido desde sus países de origen hasta otros estados-nación, la modernidad también ha alcanzado otras sociedades y culturas. La globalización cultural, en su forma contemporánea, ha dado lugar precisamente a un proceso de relatividad de todas las formas culturales.

Modernidad de las medicinas locales. La relación de las medicinas locales con la modernidad ha sido una relación cambiante. Cuando la modernización se entendía como un proceso evolutivo e ineludible, las elites nacionales aceptaban que los indígenas deberían de dejar de ser indígenas, deberían ser incorporados a la nación. El INI buscó en sus primeros años convertir a los indígenas en ciudadanos mexicanos. En parte a través de sus políticas educativas, de lenguaje y salud, se intentó eliminar los conocimientos médicos locales etiquetándolos como "supersticiones" (o "medicina popular" entre los pobres). Se comenzó a privilegiar la multiculturalidad de las naciones-estados.

Bibliografías:

Díaz, S. I. (enero-junio de 2010). Medicinas locales en los altos de Chiapas. (S. I. Díaz, Ed.) *Redalyc*, XXIII(73), 11-31. Recuperado el 20 de febrero de 2022, de <https://www.redalyc.org/pdf/159/15915677002.pdf>